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В ПРОШЛОМ ГОДУ НИ В ОДНОЙ КВАРТИРЕ,
ВЗЯТОЙ ПОД ОПЕКУ 
ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНОЙ, НЕ БЫЛО
СОВЕРШЕНО НИ ОДНОЙ КРАЖИ

От первого лица
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Вневедомственная охра-
на в системе органов
правопорядка существу-
ет уже более полувека.
За эти годы она превра-
тилась в мощную, осна-
щенную по последнему
слову техники, хорошо
организованную мобиль-
ную структуру, обеспечи-
вающую не только со-
хранность жилищ граж-
дан, но и защиту государ-
ственных и частных объе-
ктов, систем жизнеобес-
печения, транспорта, свя-
зи, а также улиц, дворов и
подъездов города. О се-
годняшних проблемах
службы рассказывает на-
чальник Управления вне-
ведомственной охраны
ГУВД Москвы Александр
БЛАГОВ.

-А лександр Дмитриевич, преж-
де всего вопрос о реформе
вашей службы. С чем она свя-

зана?
- Ничего необычного в этом нет. Все

изменения проводятся в рамках про-
водимой Правительством Российской
Федерации административной рефор-
мы. В прошлом году было создано Фе-
деральное государственное унитарное
предприятие «Охрана» (ФГУП «Охра-
на»), которое теперь занимается мон-
тажом, ремонтом и техническим об-
служиванием средств сигнализации. А
наши подразделения непосредственно
реагируют на тревожные сигналы, пат-
рулируют подведомственные им уча-
стки, ведут наблюдение и охрану кон-
кретных объектов.

Мы по-прежнему работаем в систе-
ме органов внутренних дел, являемся
одним из структурных подразделе-
ний МВД. Но если раньше мы имели
финансовую самостоятельность, то
теперь все заработанные средства
охраной переводятся в федеральный
бюджет. А финансирование службы
идет по мере необходимости из бюд-
жета. 

- Сказалось ли это на технической
оснащенности, обеспечении ваших
подразделений? 

- Никакого ущерба проводимая ре-
форма нам не нанесла. Мы снабжаем-
ся в полном объеме, не чувствуем ни-
какого «остаточного принципа». Более
того, серьезно прорабатывался вопрос
о так называемой мэрской доплате. И
здесь мы ничем не ущемлены. Сотруд-
ники вневедомственной охраны полу-
чают такую же прибавку к зарплате,
как и все остальные служащие столич-
ной милиции.

- Сколько сотрудников сегодня на-
ходится в вашем подчинении? Какие
объекты ими охраняются?

- У нас в штате более тридцати ты-
сяч сотрудников. Всего под нашу охра-
ну взята 240331 квартира. Это по дого-
вору с хозяевами жилья. Замечу, что в
текущем году в Москве уже зарегист-
рировано 6573 кражи из квартир. И ни
одной - из квартир, которые взяты на-
ми под охрану. 

- Вы охраняете не только жилье гра-
ждан, но и многие объекты города.
Есть ли у вас приоритеты?

- Милиция как государственная
структура должна в первую очередь
защищать от посягательств государст-
венную собственность.

На выделенные правительством Мо-
сквы средства нами охраняются 3622
образовательных учреждения, где ус-
тановлены кнопки тревожной сигнали-
зации.

Мы охраняем практически все объе-
кты Мосгаза, защищаем объекты Мос-
ковского метрополитена. Между про-
чим, мы первые в России, кто органи-
зовал систему технической охраны
шахт метрополитена. Там установлены
специальные датчики, сигнализирую-
щие о попытках несанкционированно-
го проникновения в шахты метро. На-
ши наряды ежечасно осматривают эти
объекты. Помните отравления пасса-
жиров токийского метро, когда зло-
умышленники распылили ядовитый
газ через вентиляционные шахты? Ес-
ли бы в Японии существовала такая

система охраны, трагедии бы не про-
изошло. 

Под нашим контролем находятся
все объекты Мосводоканала, водоза-
боры «Акулово», «Пушкино», «Конь-
ково», «Рублево», Западная водоза-
борная станция... Мы защищаем кот-
теджи и дачи в радиусе пяти километ-
ров от МКАД, а также в нашей зоне от-
ветственности Рублевское шоссе до
17-го километра. Сейчас определяется
порядок взятия под охрану перимет-
ров международных аэропортов. И
еще: мы намерены взять под охрану
объекты Канала имени Москвы. Ныне

мы охраняем 1134 объекта с выстав-
лением 2201 поста.

При этом мы уделяем дополнитель-
ное внимание объектам, которые тра-
диционно попадают в поле интересов
криминальных элементов. Это частные
банки, ювелирные магазины, пункты
обмена валюты.

- Сколько всего нарядов одновре-
менно находится в действии?

- До 400 экипажей постоянно рабо-
тают на своих участках.

- Неужели для Москвы этого числа
нарядов достаточно?

- Цифра может показаться неболь-
шой, но не забывайте, что каждый эки-
паж четко знает свои задачи и нахо-
дится в постоянном контакте с дежур-
ным пульта управления. При поступле-
нии сигнала тревоги немедленно за-
действуются все имеющиеся средства.
Как только информация о ЧП стано-
вится известна дежурному, он перехо-
дит на постоянный контакт с экипа-
жем, а при необходимости направляет
подкрепление с других маршрутов. 

Поставить к каждому объекту пост -
это нереально. Поэтому мы стремимся
максимально использовать техниче-
ские средства, тщательно продумыва-
ем и отрабатываем действия экипажей
на случай возникновения нештатных
ситуаций. 

- Есть нормативы прибытия экипажа
по тревожному сигналу?

- Конечно. От пяти до семи минут.
Очень редко, по независящим от нас
причинам, время реагирования может
доходить до десяти минут. К сожале-
нию, загруженность дорог, пробки на
магистралях осложняют нашу работу.
Но пока мы выдерживаем нормативы.

Если не будем укладываться в сроки -
увеличим число экипажей.

- Для большинства граждан работа
вневедомственной охраны - это преж-
де всего защита жилищ, реальный за-
слон квартирным ворам...

- Назову еще несколько цифр. В
прошлом году мы брали под охрану
около 235 тысяч жилищ. И только в че-
тырех квартирах побывали воры. Но
существенного ущерба гражданам они
нанести не сумели, так как, заметив
сигнализацию, предпочли сразу же
унести ноги... Частенько воры пугают-
ся, если видят сигнализацию. 

Можно, конечно, поставить стальные
двери, сложнейшие замки, установить
видеонаблюдение, обнести квартиру
колючей проволокой... Но смею вас за-
верить, что ничего более эффективно-
го и надежного, чем установка охран-
ной сигнализации, пока не придумано.
И вряд ли это можно сделать. С две-
рью, замками, секретками справиться
можно. Более того, чем сложнее замки
и неприступнее двери, тем больший
азарт появляется у домушников. Для
опытных воров это вопрос времени. А
вот против профессионалов, знающих
свое дело и имеющих соответствующие
полномочия, они не устоят.

Потому что сигнал «тревога» посту-
пает на пульт вневедомственной охра-
ны мгновенно. И отключить его пре-
ступник не сможет. У нас надежней-
шие системы контроля телефонных
линий, радиоканалов, поступающих на
пульт. Даже если злоумышленник пе-
рережет телефонный кабель, к нам
сразу же поступит сигнал тревоги.

Преступники тоже не дремлют: при-
думывают хитроумные способы борь-
бы с охранными системами. Но даже
если они установят генератор, подав-
ляющий наш радиоканал, мы сразу же
выезжаем на место, выясняем причи-
ны помех, проверяем надежность сиг-
нализации.

- В прошлом году летом случилась
авария на подстанции Мосэнерго, и
без электроэнергии остались целые
округа Москвы. В нынешнем году ЧП

повторилось, хотя и в меньших мас-
штабах. Как вы действуете в такие мо-
менты, были ли допущены проколы?

- Не скажу, что было легко. В про-
шлом году было очень непросто, на-
ши подразделения действовали на
пределе возможностей. Мы подклю-
чили все имеющиеся резервы, увели-
чили плотность патрульных нарядов.
Группы находились в постоянном
движении, патрули обходили дома и
квартиры пешком... Задействовали
источники бесперебойного питания,
которые имеются при каждом пульте
и обеспечивают электроэнергией от
двух до восьми часов. И должен ска-
зать, что никаких ЧП в этот период мы
не допустили. Не было ни одной кра-

жи в охраняемых квартирах, защища-
емых нами объектах. 

- А совсем недавно, когда из-за по-
жара в коллекторе без электроснабже-
ния осталось несколько районов в ЦАО?

- И в нынешнем году обошлось без
срывов. Во-первых, масштабы случив-
шегося были значительно меньше. По-
том, мы уже наработали опыт дейст-
вий в подобных чрезвычайных ситуа-
циях. И действовали по тщательно
продуманной схеме.

Выполнение поставленных перед
нами задач не допускает отговорок
или ссылок на какие-то обстоятельст-
ва. Другое дело, что никто не ожидал,
что такое может произойти. За послед-
ние 25 лет в районе, где я живу, свет в
Москве гас лишь однажды минут на
десять-пятнадцать.

Сейчас мы создали резерв бензоге-
нераторов. Они находятся в пятими-
нутной готовности. В случае повторе-
ния ЧП агрегаты грузятся на машину и
отправляются в нужное место. Мы вы-
шли с предложением в главк о выде-
лении средств для закупки дополни-
тельной техники, так как имеющегося
оборудования маловато.

- В защите нуждаются не только
объекты городской инфраструктуры,
но и сами граждане. Есть ли прорывы
в этой области?

- Совсем недавно появилась система
«Мобильный телохранитель». О ее эф-
фективности и надежности можно су-
дить по такому факту. За ее разработку

и внедрение фирмой «Гротек» была уч-
реждена национальная отраслевая пре-
мия в области безопасности «ЗУБР».
Система предназначена не столько для
защиты имущества, сколько самого че-
ловека. Такая услуга не имеет аналогов
ни в России, ни в других странах. 

Впервые в мире в единую систему
объединены возможности мобильной
связи, GPS-навигации и сил правопо-
рядка. Местонахождение телефонного
аппарата, приметы абонента или дан-
ные его автомобиля мгновенно пере-
даются дежурному соответствующего
отдела вневедомственной охраны, и на
помощь человеку высылается ближай-
ший автоэкипаж. Телефон может ис-
пользоваться как носимая кнопка тре-

вожной сигнализации. Причем такую
кнопку можно не только брать с собой,
но и смонтировать дома, на даче, на
работе и т. д.

- Цена такой услуги, наверное, кос-
мическая?

- Судите сами: подключение кнопки
составляет 15 долларов, и во столько
же обойдется ежемесячная абонент-
ская плата. Кстати, в нашем техниче-
ском арсенале есть специальные дат-
чики, предназначенные для обнаруже-
ния утечек газа или воды - как в квар-
тирах, так и в целом доме.

- Расскажите об условиях охраны
жилищ. Что для этого нужно предпри-
нять?

- Мы берем под охрану любую квар-
тиру или дом, если он имеет телефон-
ную связь. В некоторых случаях можно
установить сигнализацию с помощью
радиосвязи. Но это выйдет дороже и
не всем по карману. 

- А сколько стоит охранная сигнали-
зация?

- Цена зависит прежде всего от сто-
имости устанавливаемой аппаратуры.
Она может быть самой простой. Если,
например, хозяин хочет поставить сиг-
нализацию только на входную дверь.
Правда, следует учесть, что эффектив-
ность такой защиты не слишком вели-
ка. Ведь остаются окна, стены, нако-
нец. Все эти дополнительные условия
будут занесены в договор.

Если человек хочет поставить более
сложную аппаратуру, предусматрива-
ющую многоуровневую защиту, то
монтаж, наладка, да и сама техника
обойдутся дороже. Зато защита в этом
случае будет абсолютной. Разброс цен
достаточно велик. Установка оборудо-
вания отечественного производства
стоит от восьми тысяч рублей. 

- Это только установка аппаратуры.
А абонентская плата?

- По нынешним меркам ее можно
назвать чисто символической: 186
рублей ежемесячно. Из этой суммы
примерно третья часть вносится на
счет ФГУП «Охрана», которое занима-
ется монтажом и обслуживанием обо-
рудования, а остальное получаем мы.
Эта сумма назначается при минималь-
ной оценочной стоимости имущества в
50 тысяч рублей. За каждые последу-
ющие 10 тысяч рублей оценки взима-
ется дополнительная плата в размере
100 рублей. Правда, в ближайшее вре-
мя мы планируем несколько увеличить
оплату, так как ее реальная стоимость
в три-четыре раза выше. Но и тогда
абонентская плата не будет заоблач-
ной - не более 300 рублей в месяц. Со-
гласитесь, не слишком дорогая плата
за спокойствие и сохранность вашего
жилища. 

- Куда следует обращаться тем, кто
хочет обезопасить свое жилище?

- Чтобы поставить свою квартиру на
централизованную охрану, надо напи-
сать заявление в отдел охраны, обслу-
живающий ваш район. Адрес можно
узнать по телефону 02, в местном от-
делении милиции, у участкового или
позвонив по нашему многоканальному
телефону: 178-40-65. После этого спе-
циалисты осмотрят вашу квартиру,
представят вам свои рекомендации и
расчет стоимости установки аппарату-
ры. А дальше решать вам. Как в извест-
ной рекламе: заплатить и спать спо-
койно - или тревожиться и нервничать
по поводу сохранности своего жилья.

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

Александр БЛАГОВ родил-
ся 20 июня 1959 года в по-
селке Куракино Свердлов-
ского района Орловской
области. Службу в органах
внутренних дел начал в
1980 году с должности уча-
сткового инспектора мили-
ции в городе Солнцеве Вид-
новского ОВД Московской
области. Позже занимал от-
ветственные посты в пас-
портных столах Подмоско-
вья и Москвы. Руководил
отделом охраны общест-
венного порядка УВД Солн-
цевского района столицы.
Длительное время прора-
ботал в лицензионно-раз-
решительной системе. Во
вневедомственную охрану
перешел в 2003 году с
должности начальника уп-
равления лицензионно-раз-
решительной системы го-
рода Москвы.
Имеет высшее юридиче-
ское образование. Окончил
Академию управления МВД
России. Женат.

Александр БЛАГОВ:

ЛУЧШЕ ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ
СТОРОЖЕЙ НЕ ПРИДУМАЛИ


